

文化・文芸

bunka@asahi.com

日曜~金曜掲載

語る

—人生の贈りもの—

司馬さんと旅 每日違う話

東京に出てきて、驚くほど

多くの人に出会えた。高峰秀

子さんとも親しくしたけど、

話すとオレは女優さんを知つ

てるゾと自慢げになるからな

あ。いや何といつても司馬遼

太郎さんが大きな存在です。

司馬さんが週刊朝日に連

載していた「街道をゆく」の

挿絵を、須田赳太さんの後

を受けて1991年から担当

安野 光雅

11



語る

—人生の贈りもの—

司馬さんと旅 每日違う話

とかも交えて食事をするんだ

けど、その時の話が毎日違

う。しかも遅れてくる人がい

る。いつも遅れてくる人のあ

る土地の名士が「司馬さ

んは奥さんを連れている」と

聞いて探し当たたら、それは

須田さんは細面で長髪ですね。

なんは嫁さんにもらわない

て。そういう話を毎晩。

私の絵に注文はなかつた。

でも司馬さんを絵に入れなき

やと思って、よく後に回つて

ど。ずっと後になつて、実は

描かれるのは嫌だったと漏ら

すんです。それでも黙つて描

かせてくれた。そのお陰で樂

いんだな、古戦場を

いた。司馬さんの

古戦場を

後でした。



年 「戦火のなかの少女」 (1972)

年 「小鳥とあかちゃん」 (1971年)

いわさきちひろ美術館提供

子どもの瞳に 平和への思い

東京駅直結の東京ステーションギャラリーで7月から始まった回顧展では、約200点の作品が展示され、すでに約3万3500人が来場している。このお盆には特にぎわいをみせ、長年のファンだった高齢の人や家族連れが訪れているといふ。

絵の特徴は、眉毛がなく、つぶらな黒い瞳をした子ども。ちひろ美術館・東京の企画展に11月3日から登場する写真家の長島有里枝さんは「子どもを見て可愛いと思う、大切に思う」ということが平和につながると本当に信じていたのだと思う」。

ちひろの長男で美術評論家の松本猛さんは「何の罪もない子どもを犠牲にしてはいけない」という強い思いがあつた。愛され続けているのは、

戦後、平和運動に注力。活動の中で洋画家丸木俊(1912~2000)にも出会った。丸木は被爆の慘状を伝える絵本『ひろしまのピカ』で知られる。

被爆者の手記を基にした『わたしがちいさかったとき』(67年、童心社)も累計29万7千部に達した。終戦から73年、東アジア情勢は緊迫し、憲法改正も政治日程に登場しつつある。松本さんは「ちひろは戦後の平和運動や民主化運動の機運が高まる中で画家として歩み始め、憲法に込められた平和主義の精神が、生き方の根幹を貫いた。絵はその精神を今もなお伝えている」と話す。(森本未紀)

各地で展覧会

東京都千代田区の東京ステーションギャラリーの回顧展「生誕100年 いわさきちひろ、絵描きです。」は9月9日まで。9月3日を除く月曜休館。京都、福岡にも巡回予定。東京都練馬区と長野県松川村にある「ちひろ美術館」では、ちひろの作品と現代作家がコラボレーションする「Life展」を年間企画として開催中。

「想定外」が問いを深める

火 松村圭一郎のフィールド手帳

水 後藤正文

木 福岡伸一

愛らしい子どもの絵を描いた絵本画家いわさきちひろ(1918~74)が今年、生誕100年を迎えた。戦争体験から絵に込められた平和への思いは、今も多くの人的心に響き、各地で画業を紹介する展覧会が相次いで開かれている。

戦争体験 絵の根幹に

ちひろは出産後、30代後半から絵や絵本に本格的に取り組み、肝がんで55歳で亡くなるまで約9500点以上の作品を残した。子どもや子著の挿絵も手がけた。紙に絵の具をじませる独特の手法で、草薙奈津子・平塚市美術館長(神奈川県)は「誰にでも取つきやすい美しさがある」と評する。

戦争そのものを主題にした絵本も3冊残した。生涯の最後に完成させた絵本『戦火のなかの子どもたち』(73年、岩崎書店)は、戦時下のベトナムの子どもたちと自身の戦争体験を描き、累計部数は22万8千部。トナムの子どもたちと自身の戦争体験を描き、累計部数は22万8千部。

ちひろは生前、こう語っている。「青春時代のあの若々しい希望を何かももうち碎いてしまう戦争体験が、あつたことが、私の生き方を大きく方向づけているんだと思います。平和で、豊かで、美しく、可愛いものがほんとうに好きで、そういうものをしていくとする方に限りない慣れを感じます」

女学校に入った12歳で満州事変が起り、終戦直前の大空襲では家を焼け出され、命からがら逃げ惑う体験をした。

女学校に入った12歳で満州事変が起り、終戦直前の大空襲では家を焼け出され、命からがら逃げ惑う体験をした。

鉛筆の線はラフで、モノトーンに近い色使いに抑え、紙がはがれるほどすりつけた消しゴムの跡もある。横見をする子どもの顔には普段は描かなかつた白目があり、耐え忍び生きる子どもの心情が迫ってくる。

被爆者の手記を基にした『わたしがちいさかったとき』(67年、童心社)も累計29万7千部に達した。鉛筆の線はラフで、モノトーンに近い色使いに抑え、紙がはがれるほどすりつけた消しゴムの跡もある。横見を見る子どもの顔には普段は描かなかつた白目があり、耐え忍び生きる子どもの心情が迫ってくる。

終戦から73年、東アジア情勢は緊迫し、憲法改正も政治日程に登場しつつある。松本さんは「ちひろは戦後の平和運動や民主化運動の機運が高まる中で画家として歩み始め、憲法に込められた平和主義の精神が、生き方の根幹を貫いた。絵はその精神を今もなお伝えている」と話す。(森本未紀)

は「司馬さんは奥さんを連れている」と馬さんになつちゃうんだけだ。馬さんになつちゃうんだけだ。

古戦場を